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дом инвестиции

перспективы
Присоединение к Москве но
вых земель оказалось неожи
данностью не только для мос
квичей и «подмосквичей», но 
и для самих городских чинов
ников. В том числе и для тех, 
которые отвечают за градо
строительные планы. Что, 
в каких объемах и где имен
но будет строиться на терри
тории новой Москвы, пока 
еще известно только приб
лизительно.

Новую Москву  
нарисуют нескоро
То, что Москва, которая оказа-
лась тесной для 11,6 млн жите-
лей, рано или поздно должна 
расширить свои границы за 
МКАД, стало очевидным давно. 
Но этот процесс так и не начи-
нался из-за разногласий экс-мэ-
ра столицы Юрия Лужкова с гос-
подином Громовым. С прихо-
дом в мэрию Сергея Собянина 
отношения между столичными 
и подмосковными чиновника-
ми несколько потеплели. Чтобы 
как-то снять напряжение со сто-
личных дорог, Москва даже поо-
бещала Подмосковью помогать 
в строительстве транспортной 
инфраструктуры. Область, 
в свою очередь, согласилась пе-
редать Москве 500 га на месте 
бывших полей аэрации в Любе-
рецком районе. В команде гос-
подина Собянина даже появи-
лось новое выражение — «сба-
лансированное развитие Моск-
вы и области». На такое разви-
тие в 2012–2014 годах бюджет 
столицы готов потратить 2,7 мл-
рд руб. Иначе говоря, все шло 
к мирной «аннексии» земель 
ближайшего Подмосковья.

Тем не менее ни столичные 
чиновники, ни их областные 
коллеги не ожидали, что форси-
ровать события начнет сам пре-
зидент. Сразу же после выступ-
ления Дмитрия Медведева на 
форуме в Петербурге господин 
Собянин в эфире «Эха Москвы» 
поспешил заверить, что город 
не утратит столичного статуса. 
А подмосковный губернатор 
 Борис Громов, находившийся 
в этот момент в отпуске, некото-
рое время и вовсе отмалчивал-
ся. Далее события развивались 
в заданном президентом темпе: 
через месяц господа Собянин 
и Громов пришли к господину 
Медведеву уже с готовым пред-
ложением расширить границы 
Москвы на 144 га на юго-запад-
ном направлении. Чиновники 
мотивировали свое решение 
тем, что этот район практически 
не урбанизирован, экологичес-
ки чистый и там же находится 
правительственный аэропорт 
Внуково. Впрочем, судя по все-
му, находящаяся в Саларьево 
 законсервированная свалка 
не смущает властей.

Де-юре новые территории 
между Киевским и Варшавским 
шоссе войдут в состав Москвы 
до конца года. По крайней мере, 
на это рассчитывают в мэрии 

и надеются, что к запланиро-
ванному сроку депутаты столи-
цы и области утвердят решение 
о расширении границ Москвы.

С этого момента лихорадка 
по «большой Москве», наблю-
даемая все это время в прессе, 
вероятно, сойдет на нет, а даль-
нейшие события будут напо-
минать уже кадры замедлен-
ной съемки длиной в три года. 
Именно столько времени, по 
мнению профессора Московс-
кого архитектурного института 
Вячеслава Глазычева, потребует-
ся для разработки проекта пла-
нировки, согласования доку-
ментации и начала застройки 
новых территорий. Глава сто-
личного департамента градо-
строительной политики Сергей 
Левкин добавляет, что теперь 
придется пересмотреть ранее 
принятый генплан развития 
столицы с учетом новых земель. 
«Как будет застраиваться новая 
территория Москвы, станет по-
нятно после утверждения про-
екта планировки. Скоро мы 
объявим международный кон-
курс по отбору проектировщи-
ков»,— заверяет вице-мэр и гла-
ва столичного стройкомплекса 
Марат Хуснуллин. Вице-прези-
дент Союза архитекторов Рос-
сии (также занимается подго-
товкой конкурса) Максим Пе-
ров говорит, что интерес в рабо-
те по развитию «большой Моск-
вы» уже проявили градострои-
тели и урбанисты из Германии, 
США и Франции.

Земли под замок
В состав новой Москвы войдет 
практически весь нынешний 
Ленинский район, часть Наро-
Фоминского и Подольского 
районов. На присоединяемых 
землях развернется активная 
стройка, обещают в столичном 
стройкомплексе. Именно туда 
готовы переориентироваться 
московские девелоперы, кото-
рые опасаются сокращения сво-
их объемов строительства из-за 
ограничений по застройке ста-
рой Москвы, введенных коман-
дой нового мэра.

По классике жанра в такой 
ситуации должны выиграть вла-
дельцы крупных участков в но-
вой части Москвы: им на при-
соединяемых территориях, по 
подсчетам гендиректора «Гео 
 Девелопмент» Максима Лещева, 
принадлежит около 50 тыс. га. 
Ленинский район, где сейчас 
средняя оптовая стоимость зем-
ли составляет $5–8 тыс. за сотку, 
а розничные цены достигают 
$12–17 тыс., считается самым 
дорогим направлением после 
Рублевки и Новой Риги, говорит 
директор по развитию «Абсолют 
Менеджмент» Анна Шишкина.

Сразу после объявления но-
вых границ Москвы крупные 
землевладельцы стали прогно-
зировать двукратный рост цен 
на большие участки в том же Ле-
нинском районе. Спустя две не-
дели те же латифундисты и зе-
мельные брокеры стали сето-
вать в социальных сетях о не-

гласном запрете регистриро-
вать сделки по купле-продаже 
участков свыше 1 га. Подтвер-
дить или опровергнуть эту ин-
формацию в управлении Росре-
естра по Ленинскому району не 
удалось. Столичные и подмос-
ковные чиновники уверяют, 
что таких указаний управлению 
не давали. Но в неофициальных 
беседах они поддерживают 
идею временного моратория по 
сделкам. «Если бы это было бы 
предпринято в Сочи, то после 
объявления этого курорта сто-
лицей Олимпиады-2014 цены 
на землю в городе не подскочи-
ли бы за ночь в два раза»,— при-
водит пример один из чиновни-
ков московского правительства. 

Сочинский сценарий абсо-
лютно не выгоден казне. В слу-
чае изъятия земель под госнуж-
ды властям придется выплачи-
вать компенсацию собственни-
кам по рыночной цене. Впро-
чем, чиновники придумали за-
конный способ не допустить 
роста цен на землю в новой Мос-
кве. Власти готовятся зарезерви-
ровать земли под строительство 
того же комплекса правительс-
твенных зданий, дорог и соци-
альных объектов. У чиновников 
есть возможность зарезервиро-
вать земли, находящиеся в част-
ной собственности, на семь лет. 
В этот период строить на таких 
участках запрещено, хотя разре-
шается переуступать права вла-
дения. Но много ли найдется 
желающих купить обременен-
ные участки? По подсчетам уп-
равляющего партнера Black-
wood Константина Ковалева, 
под строительство того же «Ис-
теблишмент-Сити» потребуется 
не более 1 тыс. га.

Стоимость границ
Выбирая новые границы столи-
цы, мэрия, пытаясь минимизи-
ровать расходы бюджета на со-
циальную поддержку новых 
москвичей, выбирала наиме-
нее густонаселенное направле-
ние, уверен профессор Вячес-
лав Глазычев. По прогнозам са-
мих же чиновников, после при-
соединения к Москве новых 
территорий численность насе-
ления увеличится примерно на 
250 тыс. человек. Чтобы обеспе-
чить новых москвичей льгота-
ми на столичном уровне, по 
грубым подсчетам экспертов, 
бюджету Москвы придется уве-
личить свои общие расходы не 
менее чем на 30 млрд руб. Меж-
ду тем городская казна хрони-
чески испытывает дефицит: 
так, на этот год доходы бюдже-
та запланированы на уровне 
1,3 трлн руб., а расходы — на 
1,5 трлн руб.

Пока чиновники решают, 
как осваивать новые земли, же-
лающие стать новыми москви-
чами уже активно начали про-
писываться в деревнях новой 
Москвы. Как бороться с возмож-
ным увеличением миграцион-
ного потока на новые земли, 
вла сти пока не очень понимают.

Антон Боровой

Генплана три года ждут

слияние
(Окончание. Начало на стр. 1)

В следующий раз аналогич-
ная ситуация может повторить-
ся через несколько месяцев, а то 
и лет, когда для этого появятся 
более объективные предпосыл-
ки. Например, будут сформи-
рованы детальная концепция 
развития новых территорий 
и внятный градостроительный 
план. А пока цены будут расти 
более плавно. Например, в уже 
упомянутом ЖК «Солнцево-
парк» прогнозируют, что за 
 оставшуюся часть года жилье 
в комплексе может подорожать 
на 10%. То есть войдет в «клима-
тическую» для данного проекта 
норму 2–2,5% в месяц. Плавно 
продолжит развиваться и ситуа-
ция в жилом районе «Квартал 
А-101» (это составная часть мега-
проекта А-101 по развитию тер-
ритории вдоль Калужского шос-
се), в котором резкого июльско-
го перепада цен не наблюда-
лось. По информации девелопе-
ра проекта компании «Авгур Эс-
тейт», на данный момент в зави-
симости от очередности строи-
тельства и наличия отделки це-
ны здесь колеблются в пределах 
63–89 тыс. руб. за 1 кв. м и за пер-
вое полугодие 2011 года вырос-
ли на 8%. Тех же темпов роста 
планируют придерживаться 
и в последующем.

Другой рост
Впрочем, некоторые причины 
для дополнительной прибавки 
в цене все же имеются. Одна из 
них связана с общим объемом 
строительства на новых терри-
ториях города. По сравнению 
с 215 млн кв. м жилой недвижи-
мости в Москве нынешней на 
присоединяемых землях жилья 
немного — 4,5–5 млн кв. м. Зато 
планы у столичных властей са-
мые амбициозные — со вре-
менем это количество превра-
тится в 60 млн кв. м (не считая 
45 млн кв. м различных коммер-
ческих площадей). Но это перс-
пектива как минимум следую-
щих 20 лет, а то и полувека, как 
утверждают московские чинов-
ники. Даже при самых медлен-

ных из заявленных темпов ос-
воения территорий ежегодно 
на них должно появляться не 
менее 1 млн кв. м жилья, а то 
и по 3 млн. То есть больше, чем 
строилось в Москве в самые луч-
шие годы эпохи «нулевых».

Казалось бы, раз строиться 
будет много, то и особого пово-
да для быстрого роста цен не 
возникнет. Однако девелопе-
ры на ближайшую перспекти-
ву дают совсем иные прогнозы. 
«В ближайшие два-три года, по-
ка не решатся все вопросы, свя-
занные с планированием но-
вых территорий и концепцией 
их освоения, новых проектов 
здесь можно не ждать — а это 
недополученные рынком сотни 
тысяч квадратных метров жи-
лья,— предполагает генераль-
ный директор компании ”Мор-
тон-Инвест“ Антон Скорик.— 
На этом фоне возрастает лик-
видность проектов в новых сто-
личных границах, а также всех 
ближайших к Москве активно 
строящихся проектов в радиусе 
до 15 км». Ну, и на ценах проис-
ходящее не замедлит сказаться.

Есть и еще одна причина для 
дополнительного подорожания 
недвижимости уже в нынеш-
нем и, возможно, следующем 
году. И связана она не с Москвой 
новой, а с Москвой старой. «Как 
мы знаем, московские тротуа-
ры сейчас обновляются, а это ги-
гантский объем работ,— гово-
рит директор по продажам ком-
пании ”Аллтек-Девелопмент“ 
Жанна Потапкина.— Многие за-
воды в настоящее время работа-
ют исключительно на реализа-
цию данного решения, не при-
нимая заказы даже крупных де-
велоперов. Дефицит вызвал рез-
кий скачок цен на бетон, песок, 
щебень, да и на арматуру». «Уве-
личение цен на различные 
стро ительные материалы соста-
вило 25–30%,— уточняет Виктор 
Козлов из ”Авгур Эстейт“.— Что 
свидетельствует о повышении 
себестоимости строительства 
и, как следствие, конечных цен 
на недвижимость». Поэтому 
у тех, кто упустил первую вол-
ну подорожания новой Москвы, 
шансы за относительно корот-

кое время заработать на новых 
территориях Москвы больше, 
чем на Москве нынешней 
и Под московье в целом, по-
преж нему сохраняются.

Малоэтажная столица
Но новая Москва — это не толь-
ко многоэтажные комплексы. 
Скорее даже наоборот. Посколь-
ку основные города, располо-
женные вдоль Варшавского 
и Киевского шоссе, в состав сто-
лицы не позвали, то большинс-
тво имеющейся застройки ока-
залось малоэтажной — как дав-
но построенной, так и новой. 
По данным компании Vesco 
Con sulting, сейчас здесь ведутся 
первичные продажи в 62 орга-
низованных коттеджных посел-
ках. На включение в состав но-
вых столичных территорий 
они отреагировали так же, как 
и многоэтажные жилые комп-
лексы. Например, на 5–7% в на-
чале июля подорожали коттед-
жи в поселке «Графский лес» 
(20 км от МКАД по Киевскому 
шоссе) от компании «Аллтек-де-
велопмент», а второй виток по-
вышения цен (на 10%) здесь пла-
нируется провести в сентябре. 
Примерно на 7% уже выросли 
цены в поселке «Певчее» (Киевс-
кое шоссе, 16 км от МКАД, деве-
лопер — УК «Абсолют Менедж-
мент»), на 10–15% — в «Цвето-
чном» (Калужское шоссе, 25 км 
от МКАД), который ведет та же 
компания. А в поселке «Есени-
но» (Калужское шоссе, 18 км от 
МКАД), которым занимается 
компания «Ферро-строй», мак-
симальная ценовая динамика 
составила 25%.

Интересно, что максималь-
ный рост цен пришелся на те 
проекты, где на реализацию вы-
ставлены участки без обязатель-
ного подряда на строительство. 
И эта тенденция наверняка про-
должится. Ведь для Москвы 
большая доля частного жилья 
в новинку, и спрос на участки, 
где можно возвести любой под-
ходящий покупателю объект, 
скорее всего, превысит интерес 
к остальным видам недвижимо-
сти. Правда, пока не понятен 
план развития новых городс-

ких территорий, не ясно, какие 
земли город будет резервиро-
вать под строительство инфра-
структуры и по каким ценам 
при необходимости выкупать 
их. Поэтому при всей привлека-
тельности инвестиций в новую 
московскую землю такие сдел-
ки пока могут оказаться доволь-
но высокорискованными.

Риски можно отчасти сни-
зить, если правоустанавливаю-
щие документы на земельный 
участок оформлены должным 
образом. «Если власти Москвы 
примут решение об изъятии 
участков, лица, не успевшие за-
фиксировать свои вещные пра-
ва (право бессрочного пользо-
вания, право пожизненного 
наследуемого владения), то 
есть право собственности, 
 окажутся в сложном положе-
нии,— рассказывает Констан-
тин Гуричев, юрист по недви-
жимости и земельному праву 
компании Sameta.— Они будут 
лишены возможности требо-
вать компенсации за изымае-
мое имущество. Напротив, те, 
у кого с документами будет все 
в порядке, помимо компенса-
ции стоимости домов вправе 
рассчитывать на возмещение 
стоимости земельного участка, 
на котором данные дома распо-
ложены».

Согласно действующему Зе-
мельному кодексу РФ, выкуп-
ная цена земельных участков 
не может превышать их кадаст-
ровую стоимость, которая на 
данный момент относительно 
невысока. Однако включение 
новых территорий в состав 
Москвы вызовет рост рыноч-
ной стоимости расположен-
ных на ней участков, вслед за 
которым будет расти и кадаст-
ровая стоимость. «Данное об-
стоятельство напрямую затро-
нет экономические интересы 
будущих москвичей, которые 
не поторопятся оформить зем-
лю до начала бурного спекуля-
тивного роста рыночной цены 
на их участки»,— говорит Конс-
тантин Гуричев.

Ожидается и еще одно изме-
нение, связанное с расширени-
ем Москвы. «После включения 

территорий в состав Москвы на 
них тут же начнут распростра-
няться прописанные в Земель-
ном кодексе правила, касающи-
еся населенных с пунктов, в ко-
торых поживает свыше 3 млн 
человек,— поясняет юрист ком-
пании ”Юков, Хренов и парт-
неры“ Светлана Выжанова.— 
Их суть заключается в том, 
что в больших городах вмес-
те с оформлением права соб ст-
венности на землю может быть 
наложен запрет на строительс-
тво и реконструкцию располо-
женных на этих участках зда-
ний». Это одна из причин, по ко-
торой в Москве до сих пор офор-
мить право собственности на 
участок непросто. При обраще-
нии за оформлением права соб-
ственности на землю одновре-
менно проверяется и вся до ку-
ментация на строения. И в слу-
чае, если имеются элементы са-
мостроя или габариты зданий 
выходят за пределы «красных 
линий», в регистрации права 
собственности на землю может 
быть отказано. Это еще одна 
причина зафик сировать все 
свои права прямо сейчас.

Таким образом, у тех, кто 
присматривается к покупке 
 недвижимости на присоединя-
емых к Москве территориях 
в инвестиционных целях, есть 
два пути. Первый — покупать 
прямо сейчас, пока имеется вы-
бор и пока на этих землях дейс-
твуют законы переходного пе-
риода, не отличающиеся от под-
московных. Несмотря на то что 
первый ценовой скачок уже со-
вершен, люфт для дальнейше-
го повышения цен имеется до-
вольно значительный. Второй 
путь — выждать два-три года, 
когда на территорию распро-
странятся московские законы, 
а вместе с ними появятся и но-
вые проекты, и внятные прави-
ла игры. Но в любом случае де-
шевле, чем сейчас, новая Моск-
ва уже не будет.

Наталия  
Павлова-Каткова

Москва приросла предместьями

Объединение Москвы с областью немного напоминает сли
яние Западного и Восточного Берлина 20 лет назад. Точно 
так же объединились две территории с серьезным разры
вом в экономике, разными традициями и правами собст
венности. Даже переезд правительства имел место —  
как планируется и у нас. И что же из этого получилось?

Объем инвестиций
Административно все оказалось на удивление несложно. Оба Берли-
на все еще были поделены на исторически сложившиеся районы, ко-
торые безо всякого передела стали частями нового города. Мэрия 
и земельное правительство обосновались в Красной Ратуше непода-
леку от Александерплатц, а немецкое правительство, которое тогда 
располагалось в уютном Бонне, стало потихоньку готовиться к пере-
езду в холодный северо-восточный город. Но вместе с правительс-
твом в новый Берлин потекли и инвестиции — государственные 
и частные. Восточному Берлину предстоял капитальный ремонт.

Состояние недвижимости в Восточном Берлине, в отличие от Бер-
лина Западного, было крайне запущенным. Правительство ГДР в свое 
время сконцентрировало свои усилия на застройке окраин города 
унылыми типовыми панельными домами, полностью оставив без вни-
мания старую застройку рубежа XIX–XX веков в центре Восточного 
Берлина, на которую после падения Берлинской стены как раз и воз-
ник наибольший спрос. Фактически рядом с центром Восточного 
 Берлина находились целые кварталы добротных, основательных пяти-
шестиэтажных многоквартирных домов, чудом, а скорее по замыслу 
советского военного руководства практически не пострадавшие от 
бомбежек во время Второй мировой войны, оснащение которых, од-
нако, соответствовало началу XX века. К примеру, центральное или хо-
тя бы газовое отопление, ванная, а иногда и туалет в квартире не были 
стандартом. Поэтому после падения Берлинской стены и объединения 
Берлина в восточноберлинское жилье сразу стали вкладываться госу-

дарственные средства. Всего же в Берлине за все это время было мо-
дернизировано почти 400 тыс. квартир, из них 340 тыс.— в Восточном 
Берлине, а общий объем государственных и частных инвестиций в са-
нирование города составил 24,5 млрд марок (примерно $15 млрд).

Особенно заманчивыми для частных инвесторов были два факто-
ра. Переезд правительства обещал скорейшее превращение Берли-
на в динамично развивающийся мегаполис — развитие бизнеса, со-
здание новых рабочих мест, увеличение населения, расцвет культуры 
и всего остального, что положено столице, а вместе со всем этим 
и рост цен на аренду недвижимости. Для города, где 85% населения 
арендует жилье, это особенно актуально. В то же время восточнобер-
линские цены на недвижимость на момент воссоединения были не-
велики. За 1 млн марок ($625 тыс. в то время) можно было приобрес-
ти многоквартирный дом для сдачи жилья внаем, а за 220 тыс. ма-
рок — отдельный дом-коттедж на территории города. Для сравнения: 
в Западном Берлине — 3,2 млн и 600 тыс. марок соответственно.

Стирание разницы
Инвестиции в недвижимость Восточного Берлина в первое десятиле-
тие после объединения оправдывали себя: к концу 90-х годов ХХ века 
 (1998 год) среднестатистическая цена за многоквартирный дом достиг-
ла 3,1 млн марок ($1,7 млн в то время) на Востоке, оставаясь в районе 
3,2 млн марок на Западе. Всего же оборот берлинского рынка недви-
жимости с 1991 по 1996 год вырос с 7 млрд до 21,2 млрд марок. Но уже 
к 2000 году он составлял только лишь 13,7 млрд марок.  Эйфория по по-
воду динамичного развития рынка недвижимости закончилась, хотя 
восточные районы Берлина все еще оставляли надежду.

Несмотря на расцвет некоторых новых районов Берлина, надежды 
на расцвет всего города в целом, увы, не оправдались. Крупные пред-
приятия не торопились переезжать в новую столицу вместе с прави-
тельством. Активно развивались только медийные и лоббистские стру-
ктуры, креативный бизнес (кино, мода, шоу-бизнес) и разного рода 

сервис. Уровень безработицы — от 14% до 19% в разные годы за пос-
ледние десять лет. Платежеспособность населения также оставляла 
желать лучшего. Средние цены на аренду жилья долгое время оста-
вались достаточно невысокими: в 2009 году — в среднем €5,6 за 
1 кв./ м. Для сравнения: в Мюнхене — €11,6, во Франкфурте — €10.

Тем не менее развитие рынка недвижимости в восточных районах 
Берлина продолжалось. Если цены на многоквартирные дома на Запа-
де упали с €1,74 млн в 1999 году до €1,42 млн в 2008 году, то на Востоке 
они по-прежнему росли — с €647 тыс. в 1999 году до €1,27 млн в 2008-
м. Тенденция очевидна: разница между Западным и Восточным Берли-
ном неумолимо стирается. Более важным фактором, чем геополити-
ческое расположение, становится при прочих равных престижность 
района. При этом интенсивное развитие восточных районов спрово-
цировало динамику роста рынка недвижимости и приток населения. 
На Западе же традиционно престижные районы Шарлоттенбург, Виль-
мерсдорф и частично Целенсдорф также не сдавали своих позиций 
все 20 лет. Так, наиболее высокие цены (от €2 тыс. за 1 кв. м, от 35% 
до 50% всех продаж) наблюдаются как в восточных районах Митте, 
 Панков и Фридрихсхайн, так и в западных районах Шарлоттенбург-
Вильмерсдорф и Кройцберг, а наиболее низкие (€1,2 тыс. за 1 кв. м, 
от 50% до 70% продаж) в западных районах Шпандау, Райникендорф 
и Нойкелльн и восточном районе Марцан.

В 2008 году по сравнению с 1999 годом население всех восточ-
ных районов Берлина, кроме Марцана и Лихтенберга, возросло на 
25,5%, тогда как западные районы, из тех, что вообще могли похвас-
таться увеличением населения, зарегистрировали все вместе толь-
ко 7% прироста. Новому среднестатистическому берлинцу от 18 до 
30 лет, он переезжает из западных земель в восточно-берлинский 
район Митте. И готов платить выросшую за последние два года плату 
за аренду — в среднем €6,84 за 1 кв. м.

Анна Леоненко, компания «Берлин Риэлти», 
специально для «ЪДома»

Два Берлина в оДном

прямая 
речь 

А она настоящей  
станет?

Андрей Исаев, первый 
заместитель секретаря президиума 
генсовета партии «Единая Россия»,  
председатель комитета Госдумы  
по труду и социальной политике:
— Станет, нужно только время для этого, 
а в ускоряющемся веке его требуется 
все меньше. Москва будет расширяться 
дальше, этот процесс необратим, будут 
застраиваться новые районы, столица 
прирастет областными землями. Уве-
рен, через несколько лет такие районы, 
как Реутов, войдут в Москву. Я живу 
в Измайлово, а это первая московская 
новостройка, и моя мама вспоминает, 
как ее старшие сестры ездили туда на 
трамвае, как в деревню. Они работали 
в сельпо, которое там находилось. 
Я помню дачи, там стоявшие, но сегод-
ня этот район — стопроцентная Москва, 
и с новыми приобретениями столицы 
будет происходить то же самое.

Елена Николаева, председатель 
комиссии Общественной палаты РФ 
по социальным вопросам и демо
графической политике, президент  
Национального агентства малоэтаж
ного и коттеджного строительства:
— Станет, но это вопрос не одного де-
сятилетия. Для полного слияния с Моск-
вой новым территориям, как, впрочем, 
и всему городу, необходимо грамотное 
территориальное планирование: баланс 

офисных зданий и рекреационных зон, 
высокая транспортная доступность. 
Планировщикам нужно руководство-
ваться современными представления-
ми о комфортной городской среде. Ми-
ровая практика показывает, что в жилой 
зоне, как правило, лучше всего вести 
малоэтажное строительство, а офисные 
центры делать более высотными, кроме 
того, нужно развивать транспортную 
систему, вводить в эксплуатацию новые 
виды транспорта. Самое главное при 
этом — чтобы все принятые решения 
качественно исполнялись. Я имела воз-
можность видеть старые планы Москвы 
и была поражена: оказывается, в план 
развития города закладывалось огром-
ное количество транспортных развязок 
на местах, на которых впоследствии по-
явились многочисленные высотки. То-
чечная застройка сильно испортила вид 
современной Москвы, усложнив жизнь 
людям, и это нужно учесть при дальней-
шем планировании города.

Игорь Вдовин, председатель 
правления Национального агентства 
прямых инвестиций:
— Что такое настоящая Москва или 
 настоящий Париж, Лондон? Это все аг-
ломерации, которые имеют свойство 
к увеличению, и нельзя рассуждать, ста-
нут ли новые районы истинными или не-
настоящими — они просто войдут в го-
родской ареал. Это решит много про-
блем, в том числе транспортных. Ведь 
каждый день миллионы людей спешат 
на работу в центр Москвы и вечером 
едут на окраины. Застройка новых райо-
нов позволит отчасти уменьшить подоб-
ные миграции, а присоединение к сто-
лице новых территорий даст возмож-
ность вывести из центра часть бизнес-
объектов. Понятно, что укрупнение го-
рода всегда улучшает транспортную до-
ступность и общую инфраструктуру.

Вадим Дымов, владелец 
компании «Дымовское колбасное 
производство», сети книжных  
магазинов «Республика»:
— Конечно, станет. Предпосылки уже 
есть: в Москве жить невыносимо, ком-
форта точно нет. И поэтому такое рас-
ширение — это уже не органичный, 
а вынужденный рост. Теперь необхо-
димо лишь создать условия. Если госу-
дарство или даже сам город Москва со-
здаст достойную инфраструктуру, люди 
сами туда уедут. Ведь любая европейс-
кая столица, будь то Париж или Лондон, 
сильна именно предместьями. Горожа-
не живут в пригородах, а в центре рас-
полагаются только деловые офисы.

Борис Титов, председатель 
«Деловой России», предприниматель:
— Ну смогли же Бутово сделать Моск-
вой? Москва сейчас настолько разно-
ликая, и так мало осталось от ее исто-
рического не только в образе, но и в ду-
хе, что возьмите любой провинциаль-
ный город — и он легко станет Москвой. 
То, что было раньше,— старая Москва, 
москвичи, все это ушло. Теперь нет кри-
териев «столичности», и любой терри-
тории легко присоединиться и назвать-
ся Москвой.

Гарри Бардин, мультипликатор:
— Она станет не Москвой, а Москови-
ей, растянувшейся туды и сюды, раз-
махаем, громадой, которую трудно 
наз вать городом. Не думаю, что в та-
кой махине будет уютно жить… Не ду-
маю, что у желающих перестроить 
Москву есть какая-то концепция по 
 сохранению архитектурного стиля, ли-
ца Москвы, вряд ли его удастся сохра-
нить, удержать… Ко всей этой истории 
лучше всего применимы слова Черно-
мырдина: «Хотели как лучше, а получи-
лось...» — Мос ковия.

Поселки, оказавшиеся в новых гра
ницах Москвы, дорожают на глазах 
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